

A propos des Monographies

Les monographies locales sont à la mode et nous n'avons, certes, pas peu fait pour lancer cette mode : la motivation du travail joue en cette occasion. Tant que les instituteurs ne croyaient pas la possibilité de faire connaître, de publier, de diffuser leur monographie, les velléités les plus louables n'aboutissaient la plupart du temps qu'à des avortements.

Nous avons offert aux éducateurs la possibilité technique de polycopier, de polygraphier, d'illustrer et d'imprimer leurs monographies. Par le texte libre et l'enquête, nous avons inté-

gré la monographie dans notre travail pédagogique. Nous ne voulons pas prétendre qu'il n'y a que nos adhérents qui réalisent des monographies locales, mais nous pouvons bien affirmer la réalité qui est que la presque totalité des écoles travaillant selon nos techniques entreprennent tôt ou tard la réalisation d'une monographie.

Que doit être cette monographie ? Quel peut en être le plan ? Sur quels points doit-on appesantir les enquêtes ? Quelle sera l'organisation du travail ? Comment réaliser une belle illustration ? Autant de questions que nous devrions étudier collectivement en vue d'une brochure d'Education Nouvelle Populaire qui apporterait aux éducateurs des conseils utiles et éprouvés.

Nous avons sous les yeux une brochure récemment publiée par notre ami Vertener, de Montrond-le-Château par Besançon (Doubs) : *A propos d'une monographie*. Il y a là, certes, de bons conseils, un compte rendu utile d'expériences, seulement ce n'est pas complet parce que ce n'est justement pas une œuvre d'équipes et qu'elle ne rend compte que d'une expérience (les camarades qui désirent cette brochure peuvent écrire directement à Vertener).

Nous recevons également un numéro de *Ar Falz*, le bulletin des instituteurs bretons, entièrement consacré à un plan de *monographies de communes* (par R.-Y. Creston). (L'auteur prévient ses lecteurs qu'il s'agit de monographies rédigées par les maîtres).

Nous proposons de mettre en train un travail collectif sur les monographies par une équipe dans le genre de celle que nous avons constituée pour la mise au point du *Plan général de Travail*.

Qui a fait, dans ce domaine, quelque expérience riche d'enseignements ? Qui accepte de collaborer à cette équipe ?

Ecrivez-nous. Nous organiserons le travail et désignerons les responsables. — C. F.